



CARTA AL EDITOR

Hemicorea de Sydenham como manifestación de fiebre reumática

Sydenham's hemichorea as a manifestation of rheumatic fever

Sr. Editor:

La corea reumática o corea de Sydenham es la causa más frecuente de corea adquirida en la infancia¹. Se debe a la producción de autoanticuerpos que reaccionan contra los ganglios basales tras una infección respiratoria, generalmente estreptocócica, mediante un mecanismo de mimetismo molecular. En los últimos años se ha producido en España un incremento de la incidencia de corea reumática debido, entre otros factores, al aumento de población inmigrante². Describimos 2 casos recientes de fiebre reumática en adolescentes inmigrantes que comenzaron como hemicorea.

El primer caso clínico se trata de una niña de 12 años de edad que presentaba movimientos involuntarios del hemicuerpo izquierdo. Natural de la República Dominicana, residía en España desde hacía un año. El embarazo, el parto, el período neonatal y el desarrollo psicomotor fueron normales. No presentaba antecedentes familiares relevantes. Un mes y medio antes del ingreso, tras una caída casual, la paciente comenzó a notar movimientos involuntarios en el hemicuerpo izquierdo, especialmente en la mano, con importante repercusión funcional. Desaparecían durante el sueño. Su padre afirmaba que estos movimientos habían aumentado progresivamente y que la niña estaba más irritable. Tres meses antes del inicio de la clínica presentó una faringoamigdalitis que no fue tratada con antibiótico y, posteriormente, comenzó a quejarse de dolor en la muñeca izquierda. En la exploración presentaba leve hipotonía generalizada y movimientos coreicos axiales y en las extremidades, con claro predominio izquierdo. No mostraba otro tipo de movimientos anormales y el resto de la exploración física general y neurológica era normal.

El segundo caso clínico se trata de un varón de 15 años de edad, remitido a la consulta de Neurología por movimientos anormales. Natural de Ecuador, residía en España desde hacía 9 años. El embarazo, el parto, el período neonatal y el desarrollo psicomotor fueron normales. El padre fue diagnosticado de fiebre reumática en la juventud y no

había otros antecedentes familiares destacables. El cuadro clínico comenzó 3 semanas antes con movimientos involuntarios en el hemicuerpo derecho, que desaparecían con el sueño. No había desencadenantes y no había presentado una faringoamigdalitis de forma reciente. El paciente estaba en seguimiento reumatológico por artralgias generalizadas de predominio en manos y tobillos, de un mes de evolución. La exploración física general y neurológica era normal, pero presentaba movimientos coreicos del hemicuerpo derecho.

En ambos casos se realizaron las pruebas complementarias pertinentes, que se especifican en la **tabla 1**.

Con el diagnóstico de corea reumática, se inició tratamiento sintomático con haloperidol, hasta 4 gotas/8 h por vía oral y amoxicilina por vía oral durante 10 días, seguida de profilaxis con penicilina intramuscular mensual. En ambos casos, la evolución fue excelente con disminución de los movimientos coreicos desde los primeros días de tratamiento y resolución completa en unas 12 semanas del inicio. Solamente en el segundo caso hubo una recurrencia de la hemicorea derecha que fue controlada con el mismo fármaco.

La corea es una manifestación tardía de la fiebre reumática y puede llegar a apreciarse hasta 8 meses después de la infección³. Se trata de una corea con rápida generalización pero hasta en un 20-30% se presenta como hemicorea^{4,5}. La tríada clásica la completan la hipotonía difusa y la labilidad emocional.

El diagnóstico de corea de Sydenham es clínico y se basa en los criterios de Jones del año 2002, aunque la presencia de corea como única manifestación es condición suficiente para establecer el diagnóstico⁶. El estudio complementario debe ir encaminado a descartar otras causas sistémicas, degenerativas o estructurales. Es imprescindible la realización rutinaria de un ecocardiograma para descartar afectación cardíaca subclínica⁷.

El curso clínico de la corea reumática es autolimitado pero existe un riesgo de recurrencia del 20-60%, particularmente en los 2 o 3 primeros años⁸.

El manejo se basa en 3 aspectos fundamentales: tratamiento etiológico, tratamiento sintomático y prevención secundaria. La prevención secundaria debe iniciarse inmediatamente, con el fin de prevenir nuevas infecciones y evitar la progresión de la enfermedad cardíaca. La recomendación actual es mantener la profilaxis hasta los 21 años con penicilina G benzatina intramuscular mensual⁹.

Tabla 1 Pruebas complementarias

	Caso 1	Caso 2
Hemograma y bioquímica (incluyendo PCR, VSG, hormonas tiroideas, cobre y ceruloplasmina)	Normal	Normal salvo VSG 50 mm/h
Autoinmunidad (ANA, anti-ADN, anticardiolipina, antiproteína 3 y antiglomerular)	Normal o negativo	Normal o negativo
ASLO (N < 200 U/ml)	792 U/ml	737 U/ml
Análisis de orina Exudado faríngeo	Normal Flora saprofita habitual	Normal Crecimiento de <i>Streptococcus pyogenes</i>
Ecocardiografía	Insuficiencia mitral leve/moderada. Dudosos engrosamiento del velo anterior mitral	Insuficiencia mitral moderada e insuficiencia aórtica leve
Estudio oftalmológico	No se observa anillo de Kayser-Fleischer	No se observa anillo de Kayser-Fleischer
Neuroimagen (TC craneal/RM craneal)	Normal	Normal

ANA: anticuerpos antinucleares; ASLO: anticuerpos antiestreptolisina O; PCR: proteína C reactiva; RM: resonancia magnética; TC: tomografía computarizada; VSG: velocidad de sedimentación globular.

La mejora de las condiciones higiénico-sanitarias y, en especial, el uso rutinario de antibióticos para el tratamiento de la faringitis aguda han reducido drásticamente la aparición de corea reumática en los países desarrollados¹⁰. Sin embargo, el médico joven debe conocer que esta enfermedad no se ha «erradicado» y sigue estando presente en países en vías de desarrollo. Siempre debe considerarse en el diagnóstico diferencial de la corea en la edad pediátrica, incluso si es unilateral y sugiere inicialmente una lesión estructural cerebral.

Bibliografía

1. García González MM, Mayol Canals L, Villalobos Arévalo P, Vázquez Ruiz M, Cabacas García A. Corea de Sydenham: presentación de un caso tratado con carbamazepina con excelente respuesta clínica. *An Pediatr (Barc)*. 2007;66:80-3.
2. Carceller A, Tapiero B, Rubin E, Miró J. Fiebre reumática aguda: 27 años de experiencia en los hospitales pediátricos en Montreal. *An Pediatr (Barc)*. 2007;67:5-10.
3. Eshel G, Lahat E, Azizi E, Gross B, Aladjem M. Chorea as a manifestation of rheumatic fever: A 30 year survey (1960-1990). *Eur J Pediatr*. 1993;152:645.
4. Vázquez-Sánchez F, Rodríguez-Martínez E, Arés-Luque A. Actualización en coreas. *Rev Neurol*. 2009;48 Supl 1:S11-6.
5. Zomorodi A, Wald ER. Sydenham's chorea in western Pennsylvania. *Pediatrics*. 2006;117:e675-9.
6. Guidelines for the diagnosis of rheumatic fever. Jones Criteria, 1992 update. Special Writing Group of the Committee on Rheumatic Fever, Endocarditis, and Kawasaki Disease of the Council on Cardiovascular Disease in the Young of the American Heart Association. *JAMA*. 1992;268:2069-73.
7. Elevli M, Celebi A, Tombul T, Gokalp AS. Cardiac involvement in Sydenham's chorea: Clinical and Doppler echocardiographic findings. *Acta Paediatr*. 1999;88:1074-7.
8. Pons R. Sydenham's Chorea, PANDAS, and other poststreptococcal neurological disorders. En: Frucht SJ, Fahn S, editores. *Movement disorders emergencies: Diagnosis and treatment*. 1st ed. Totowa: Humana Press Inc; 2005. p. 135-45.
9. Gerber MA, Baltimore RS, Eaton CB, Gewitz M, Rowley AH, Shulman ST, et al. Prevention of rheumatic fever and diagnosis and treatment of acute Streptococcal pharyngitis: A scientific statement from the American Heart Association Rheumatic Fever, Endocarditis, and Kawasaki Disease Committee of the Council on Cardiovascular Disease in the Young, the Interdisciplinary Council on Functional Genomics and Translational Biology, and the Interdisciplinary Council on Quality of Care and Outcomes Research: Endorsed by the American Academy of Pediatrics. *Circulation*. 2009;119:1541-51.
10. Díaz-Grez F, Lay-Son L, del Barrio-Guerrero E, Vidal-González P. Corea de Sydenham. Análisis clínico de 55 pacientes con seguimiento prolongado. *Rev Neurol*. 2004;39:810-5.

L. Redondo Robles^{a,*}, R. Gutiérrez Ríos^b,
R. Simón de las Heras^c, A. Camacho Salas^c y
J. de Inocencio Arocena^d

^a Servicio de Neurología, Complejo Asistencial Universitario de León, León, España

^b Servicio de Neurología, Complejo Asistencial de Segovia, Segovia, España

^c Sección de Neurología Infantil, Servicio de Neurología, Hospital Universitario 12 de Octubre, Madrid, España

^d Unidad de Reumatología, Servicio de Pediatría, Hospital Universitario 12 de Octubre, Madrid, España

* Autor para correspondencia.

Correo electrónico: lredrob@saludcastillayleon.es (L. Redondo Robles).